

## **BAB V**

### **KESIMPULAN**

Epidemi HIV/AIDS di Afrika Selatan merupakan salah satu masalah utama dalam bidang kesehatan yang terus mengalami peningkatan khususnya pada perempuan. Adanya penyebaran virus yang terjadi secara cepat di tengah-tengah masyarakat, dipengaruhi oleh berbagai faktor negatif terutama terkait hal-hal dalam lingkup kehidupan sosial. Sejatinya, kedudukan seorang individu di masyarakat adalah setara tanpa adanya pembedaan atas dasar jenis kelamin, gender, status sosial, kondisi ekonomi dan pengelompokan sosial lainnya. Namun, Afrika Selatan sebagai salah satu negara dengan jumlah penduduk yang tinggi, merupakan negara yang masih menempatkan kebudayaan sebagai dasar dari perilaku masyarakatnya.

Di Afrika Selatan, kedudukan sosial perempuan dipercaya berada di bawah laki-laki, di mana hal tersebut terjadi karena adanya budaya patriarki yang kental dan menjadi salah satu dasar dari perilaku masyarakat. Budaya patriarki menimbulkan berbagai tantangan pada kehidupan perempuan, mulai dari terbatasnya kebebasan perempuan untuk menentukan pilihan-pilihan dalam hidup karena sebagian besar dari mereka selalu diatur oleh laki-laki, baik itu pasangan maupun orang tua laki-laki. Karenanya, budaya patriarki yang kental pada masyarakat Afrika Selatan membuat adanya dominasi laki-laki terhadap perempuan yang tidak hanya berdampak pada ketergantungan dalam bidang ekonomi, namun

lebih jauh perempuan memiliki kesempatan yang lebih kecil dibandingkan laki-laki dalam mengambil keputusan.

Jika permasalahan ketidaksetaraan sosial tersebut ditarik lebih jauh pada permasalahan HIV/AIDS, budaya patriarki sangat erat hubungannya dengan peningkatan risiko paparan virus pada perempuan. Tingginya dominasi peran laki-laki membuat perempuan tidak memiliki banyak pilihan dalam hubungan yang kerap kali berpengaruh pada penularan virus. Kurangnya kontrol yang dimiliki perempuan dalam mengakses pengobatan, sulitnya bagi perempuan untuk memiliki suara yang sama dalam membuat keputusan dalam hubungan pernikahan, penolakan penggunaan alat pengaman seks (kondom) bagi laki-laki yang sering kali berganti pasangan, dan lain-lain merupakan beberapa alasan tingginya risiko penularan pada perempuan. Selain itu, kentalnya stigma negatif yang ditujukan pada perempuan yang menderita HIV/AIDS semakin memperburuk permasalahan HIV/AIDS di Afrika Selatan. Mereka, para perempuan yang menderita HIV/AIDS, selalu dipandang sebelah mata dan dianggap sebagai pihak yang bersalah meskipun pada kenyataannya, perempuan dapat menjadi korban penularan virus akibat perilaku seks bebas yang dilakukan oleh laki-laki pasangannya. Adanya rasa malu akan penyakit HIV/AIDS, membuat para perempuan semakin enggan untuk berobat karena takut statusnya terekspos oleh lingkungan sosialnya yang dapat memperburuk kondisi tubuh mereka.

Untuk mendukung adanya penyelesaian masalah sosial yang berhubungan dengan diskriminasi, ketidaksetaraan gender/sosial, budaya patriarki dan lain-lain, Afrika Selatan telah meratifikasi perjanjian internasional yakni *Convention on the*

*Elimination of all Forms of Discrimination Against Women (CEDAW)* pada tahun 1955. Hal tersebut dilakukan sebagai salah satu bentuk komitmen negara dalam proses menuju kondisi sosial yang lebih setara. Karena Afrika Selatan masih menghadapi permasalahan diskriminasi terhadap perempuan yang hidup dengan HIV/AIDS, maka pemerintah Afrika Selatan pun berupaya untuk menanggulangi masalah tersebut dengan membuat kebijakan-kebijakan yang bersifat inklusif dengan CEDAW sebagai salah satu nilai dasar dalam pembuatannya.

Untuk menjawab pertanyaan penelitian yakni “Bagaimana implementasi CEDAW dalam upaya mengurangi jumlah perempuan penderita HIV/AIDS di Afrika Selatan?”, maka penulis menyimpulkan bahwa Afrika Selatan telah mengimplementasikan nilai-nilai yang terkandung dalam CEDAW melalui salah satu upayanya yang terkandung dalam *National Strategic Plan (NSP) 2012-2016*. Melalui NSP 2012-2016 sebagai salah satu kebijakan yang merupakan upaya negara untuk mengatasi permasalahan HIV/AIDS, NSP 2012-2016 telah merepresentasikan nilai yang terkandung dalam CEDAW melalui tujuan-tujuan di dalamnya. Kemudian, nilai dan tujuan dari NSP 2012-2016 diturunkan menjadi berbagai kebijakan yang dijalankan oleh kementerian negara dan pemangku kepentingan lainnya. Lebih dari itu, NSP 2012-2016 pun mendukung adanya penyelesaian masalah diskriminasi atau stigmatisasi bagi penderita HIV/AIDS, termasuk perempuan, yang juga menjadi akar permasalahan di Afrika Selatan.

Berdasarkan hasil penelitian ini, penulis melihat NSP 2012-2016 secara garis besar telah membawa dan mendukung nilai-nilai non-diskriminasi yang tertulis dalam CEDAW sebagai acuan dalam perumusan segala bentuk program atau

kebijakan. Bahkan, secara spesifik, nilai-nilai terkait bidang kesehatan dalam CEDAW pun selaras dengan Tujuan Strategis dari NSP 2012-2016 seperti yang telah dijelaskan sebelumnya. Namun demikian, tidak dapat dipungkiri bahwa dalam pengimplementasiannya terdapat berbagai tantangan dan hambatan yang berimbas pada tidak terpenuhinya beberapa target awal dari tujuan-tujuan NSP 2012-2016. Selain kegagalan NSP 2012-2016 dalam mencapai target-targetnya, kebijakan nasional Afrika Selatan ini pun tidak berhasil menurunkan jumlah perempuan penderita HIV/AIDS selama lima tahun periode kebijakannya.

Seperti yang telah disebutkan, jika ditinjau dari tujuan-tujuannya, NSP 2012-2016 telah menjawab berbagai urgensi yang berfokus pada perempuan termasuk upaya penghapusan diskriminasi yang juga menjadi tujuan utama dari CEDAW. Seluruh tujuan, target, maupun kebijakan atau program turunan yang dijalankan oleh berbagai pemangku kepentingan di Afrika Selatan telah memastikan adanya persamaan hak bagi perempuan untuk mengakses layanan sosial termasuk pada layanan kesehatan seperti pengobatan HIV/AIDS, akses terhadap pendidikan dan informasi, dan lain sebagainya. NSP 2012-2016 pun telah mengupayakan adanya penghapusan stigma dan diskriminasi pada penderita HIV/AIDS, termasuk perempuan, yang merupakan salah satu akar permasalahan sosial yang dihadapi oleh Afrika Selatan terkait virus ini. Namun, adanya hambatan dalam pelaksanaan termasuk kurangnya koordinasi antara pemangku kepentingan yang membuat kebijakan dengan SANAC sebagai lembaga pengawas NSP terkait kurangnya pelaporan data, kurangnya kebijakan yang mengangkat permasalahan sosial yang dihadapi perempuan yang berpotensi meningkatkan risiko penyebaran virus dan

lain sebagainya, membuat NSP 2012-2016 pun tidak merepresentasikan hasil secara keseluruhan yang mencakup tiap-tiap kebijakan yang dibuat. Sehingga, dapat disimpulkan bahwa meskipun NSP 2012-2016 telah mengangkat nilai-nilai yang bertujuan untuk mengatasi permasalahan HIV/AIDS pada masyarakatnya, terkhusus bagi perempuan, namun pengimplementasian dalam bentuk kebijakan atau program turunannya dapat dikatakan belum optimal. Dengan demikian, tidak terpenuhinya berbagai target dari NSP 2012-2016 menjadi tidak terhindarkan, termasuk kegagalan Afrika Selatan dalam menurunkan jumlah perempuan penderita HIV/AIDS sebagai populasi kunci yang diutamakan dalam penanganan penyebaran virus di sana.

Sebagai kebijakan yang bersifat berkelanjutan, SANAC terus mengawasi dan mengevaluasi penerapan NSP pada kebijakan-kebijakan yang dibuat para pemangku kepentingan. Selain itu, terdapat pula rekomendasi-rekomendasi dari hasil capaian maupun kegagalan NSP 2012-2016 yang kemudian dijadikan sebagai tolak ukur pembuatan NSP periode selanjutnya. Dengan demikian, meskipun dalam pelaksanaannya NSP 2012-2016 mengalami kegagalan, hal tersebut kemudian akan diperbaiki dan menjadi fokus dalam perancangan NSP periode 2017-2022.

## DAFTAR PUSTAKA

### BUKU

- Bakry, Umar Suryadi. 2015. *Metode Penelitian Hubungan Internasional*. Pustaka Pelajar.
- Frye, Marilyn. 1983. *The Politics of Reality: Essays in Feminist Theory*. Trumansburg, NY: The Crossing Press.
- Gutto, Shadrack. 2001. *Equality and Non-discrimination in South Africa: The Political Economy of Law and Law Making*. South Africa: New Africa Books.
- Hadiwinata, Bob Sugeng. 2017. *Studi dan Teori Hubungan Internasional*. Jakarta: Yayasan Pustaka Obor Indonesia.
- Hellum, Anne, Henriete Sindig Aasen. 2013. *Women's Human Rights: Studies on Human Rights Convention*. United Kingdom: Cambridge University Press.
- John W. Creswell, John W. 2014. *Research Design 4<sup>th</sup> edition: Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches*. California: Sage publications.
- Karns, Margaret P, Karen A. Mingst, Kendall W. Stiles. 2015. *International Organization: The Politics and Processes of Global Governance, 3<sup>rd</sup> ed.* Lynne Rienner Publisher.
- Scott, Shirley V. 2017. *International Law in World Politics: An Introduction*. Boulder, USA: Lynne Rienner.
- Tong, Rosemarie. 2014. *Feminist Thought: A More Comprehensive Introduction*. Charlotte: Westview Press.
- Viotti, Paul R, Mark K. Kauppi. 2010. *International Relations Theory, 4<sup>th</sup> ed.* Pearson.
- Wibawa, Samodra. 1994. *Evaluasi Kebijakan Publik*. Jakarta; PT. Raja Grafindo Persada.

### JURNAL

- Adeniyi, Oladele V. 2018. "Factors affecting adherence to antiretroviral therapy among pregnant women in the Eastern Cape, South Africa". *National Center for Biotechnology Information*. doi: [10.1186/s12879-018-3087-8](https://doi.org/10.1186/s12879-018-3087-8)
- Allinder, Sara M., Janes Fleischman. 2019. "The World's Largest HIV Epidemic in Crisis: HIV in South Africa". *Center for Strategic & International Studies*. <https://www.csis.org/analysis/worlds-largest-hiv-epidemic-crisis-hiv-south-africa>
- Donald, Sakhumzi Mfecane. 2004. "Stigma, discrimination and the implications for people living with HIV/AIDS in South Africa". *Journal of Social Aspects of HIV/AIDS, 1:3*, hlm. 157-164, <https://doi.org/10.1080/17290376.2004.9724838>

- Harrison, Abigail. 2015. "HIV Prevention and Research Considerations for Women in Sub-Saharan Africa: Moving toward Biobehavioral Prevention Strategies". *HHS Public Access, NCBI*.  
<https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC4593616/>
- Hopkins, Kathryn L., Tanya Doherty, Glenda E. Gray. 2018. "Will the current National Strategic Plan enable South Africa to end AIDS, Tuberculosis and Sexually Transmitted Infections by 2022?". *Southern African Journal of HIV Medicine*. doi: [10.4102/sajhivmed.v19i1.796](https://doi.org/10.4102/sajhivmed.v19i1.796)
- Kagee, A. 2011. "Structural barriers to ART adherence in Southern Africa: challenges and potential ways forward". *Glob Public Health 2011 Jan; 6(1): 83-97*, doi: [10.1080/1744/169/1003796387](https://doi.org/10.1080/1744/169/1003796387)
- Klaas, Ntombifikile E., Gloria Thupayagale-Tsheneagae, Thuledi P. Makua. 2018. "The role of gender in the spread of HIV and AIDS among farmworkers in South Africa". *African Journal of Primary Health Care & Family Medicine 10(1)*. <https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC6244456/>
- Lecturer, Department of History and Development Studies. 2013. "South Africa's HIV and AIDS Policy and Legislation: An Analysis," *Great Zimbabwe University, Greener Journal of Medical Sciences Vol. 3 (6)*.  
[https://www.researchgate.net/publication/301541769\\_South\\_Africa's\\_HIV\\_and\\_AIDS\\_Policy\\_and\\_Legislation\\_An\\_Analysis](https://www.researchgate.net/publication/301541769_South_Africa's_HIV_and_AIDS_Policy_and_Legislation_An_Analysis)
- Madiba, Sphiwe, Nomsa Ngwenya. 2017. "Cultural practices, gender inequality and inconsistent condom use increase vulnerability to HIV infection: narratives from married and cohabiting women in rural communities in Mpumalanga province, South Africa". *Global Health Action*. doi: [10.1080/16549716.2017.1341597](https://doi.org/10.1080/16549716.2017.1341597)
- Mbaso, M., L. Makola, I. Naidoo, L.L Mlangeni, S. Jooste, dan L. Simbayi. 2019. "HIV prevalence in South Africa through gender and racial lenses: results from the 2012 population-based national household survey." *International Journal for Equity in Health*, hlm. 2-10.  
<https://equityhealthj.biomedcentral.com/track/pdf/10.1186/s12939-019-1055-6>
- Mensah, Elizabeth Armstrong. 2020. "HIV Stigma among Women and Adolescent Girls in South Africa: Removing Barriers to Facilitate Prevention". *Madrigde Journal of Aids*. <https://madridge.org/journal-of-aids/mja-1000112.php>
- Mudjiyanto, Bambang. 2018. "Tipe Penelitian Eksploratif Komunikasi". *Jurnal Studi Komunikasi dan Media*.  
[https://www.researchgate.net/publication/326164633\\_TIPE\\_PENELITIAN\\_EKSPLORATIF\\_KOMUNIKASI/fulltext/5b3c21f10f7e9b0df5ec6f9d/TIPE-PENELITIAN-EKSPLORATIF-KOMUNIKASI.pdf](https://www.researchgate.net/publication/326164633_TIPE_PENELITIAN_EKSPLORATIF_KOMUNIKASI/fulltext/5b3c21f10f7e9b0df5ec6f9d/TIPE-PENELITIAN-EKSPLORATIF-KOMUNIKASI.pdf)
- Nightingale, E.O. 1990. "Health and Human Rights in South Africa". *JAMA*, 264 No. 16. Hlm. 2098. doi: [10.1001/jama.1990.03450160067031](https://doi.org/10.1001/jama.1990.03450160067031)
- Ogden, Jessica. 2005. "Common at its core: HIV-related stigma across contexts". *International Center for Research on Women*. <https://www.icrw.org/wp-content/uploads/2016/10/Common-at-its-Core-HIV-Related-Stigma-Across-Contexts.pdf>

- Pascoe, Sophie J.S. 2015. "Poverty, Food Insufficiency and HIV Infection and Behavior among Young Rural Zimbabwean Women". *PLoS ONE* 10(1): e0115290. doi:10.1371/journal.pone.0115290
- Pulerwitz, J. 2019. "Gender Norms and HIV Testing/Treatment Uptake: Evidence from a Large Population-Based Sample in South Africa". *AIDS and Behavior, Springer* 23:S162-S171. <https://doi.org/10.1007/s10461-019-02603-8>
- Roberts, Katie. 2018. "South Africa, HIV/AIDS, and Education." *The University of San Francisco*.  
<https://repository.usfca.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=1785&context=capstone>
- Segalo, Puleng. 2015. "Gender, social cohesion and everyday struggles in South Africa". *Department of Psychology University of South Africa*.  
<http://dx.doi.org/10.17159/2309-8798/2015/n49a6>
- Thomas, Ranjeeta. 2019. "Work and home productivity of people living with HIV in Zambia and South Africa". *AIDS, Epidemiology and Social Journal* Vol. 33, Issue 6. doi: 10.1097/QAD.0000000000002160
- Visser, Maretha J. 2009. "HIV/AIDS Stigma in a South African Community". *HHS Public Access*.  
<https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC4238924/>
- Wabiri, Njeri. 2013. "Socio-economic inequality and HIV in South Africa." *BMC Public Health*.  
<https://bmcpublihealth.biomedcentral.com/articles/10.1186/1471-2458-13-1037>
- Wet, Nicole De. 2019. "How Much Do They Know? An Analysis of the Accuracy of HIV Knowledge among Youth Affected by HIV in South Africa". *Sage Journals*. <https://doi.org/10.1177/2325958218822306>
- Woodard, Ryan. 2014. "Where's the Love?: The Stigmatization of Women with HIV/AIDS in South Africa". *PIT Journal: Cycle 5*.  
<https://pitjournal.unc.edu/article/%E2%80%9Cwheres-love%E2%80%9D-stigmatization-women-hivaids-south-africa>

## **LAPORAN**

- Centre for the Study of Violence and Reconciliation People Opposing Women Abuse Western Cape Network on Violence Against Women. 2011. *South African Shadow Report on the Implementation of the Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination Against Women*.  
[https://tbinternet.ohchr.org/Treaties/CEDAW/Shared%20Documents/ZAF/INT\\_CEDAW\\_NGO\\_ZAF\\_48\\_10362\\_E.pdf](https://tbinternet.ohchr.org/Treaties/CEDAW/Shared%20Documents/ZAF/INT_CEDAW_NGO_ZAF_48_10362_E.pdf)
- Government of South Africa. 2012. *National Strategic Plan on HIV, STIs and TB 2012-2016*.  
[https://www.gov.za/sites/default/files/gcis\\_document/201409/national-strategic-plan-hiv-stis-and-tb0.pdf](https://www.gov.za/sites/default/files/gcis_document/201409/national-strategic-plan-hiv-stis-and-tb0.pdf)



- Government of South Africa. 2017. *National Strategic Plan on HIV, STIs and TB 2017-2022*.  
[https://www.gov.za/sites/default/files/gcis\\_document/201705/nsp-hiv-tb-stia.pdf](https://www.gov.za/sites/default/files/gcis_document/201705/nsp-hiv-tb-stia.pdf)
- Government of South Africa. *Reflection on NSP 2012-2016 and moving forward to NSP 2017-2022*.  
<https://www.hst.org.za/publications/NonHST%20Publications/Final%20NSP%20High-level%20Document.pdf>  
<https://health-e.org.za/wp-content/uploads/2014/12/SANAC-NSP-Progress-Report-2014.pdf>
- Majelis Umum Perserikatan Bangsa-Bangsa. 1979. *Konvensi mengenai Penghapusan Segala Bentuk Diskriminasi terhadap Perempuan*.  
<http://ham.go.id/cedaw/>
- South African National AIDS Council (SANAC). *Progress Report on The National Strategic Plan for HIV, TB and STIs (2012-2016)*.
- South African National AIDS Council (SANAC). 2016. *Enhanced Progress Report National Strategic Plan on HIV, STIs and TB (2012-2016)*.  
<https://sanac.org.za/wp-content/uploads/2016/07/EPR-SANAC-NEW-DOC-latest-update3.pdf>
- UN Women. *Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination against Women*,  
<https://www.un.org/womenwatch/daw/cedaw/text/econvention.htm>
- United Nations Human Rights Office of the High Commissioner. 1999. *General Recommendations Adopted by The Committee on the Elimination of Discrimination Against Women: General recommendation No. 24 Article 12 of the Convention (women and health), 1999*.  
[https://tbinternet.ohchr.org/Treaties/CEDAW/Shared%20Documents/1\\_Global/INT\\_CEDAW\\_GEC\\_4738\\_E.pdf](https://tbinternet.ohchr.org/Treaties/CEDAW/Shared%20Documents/1_Global/INT_CEDAW_GEC_4738_E.pdf)
- United Nations. 2009. *Consideration of reports submitted by States parties under article 18 of the Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination against Women*.  
<https://www2.ohchr.org/english/bodies/cedaw/docs/CEDAW.C.ZAF.2-4.E.pdf>

## **SITUS WEB**

- African Union. “Apa Itu Apartheid di Afrika Selatan”. Juli 2017.  
<http://www.african-union.org/apa-itu-apartheid-di-afrika-selatan/>
- Association of Women for Action and Research. “Overview of CEDAW,” 2016.  
<http://cedaw.aware.org.sg/what-is-cedaw/>
- Avert. “HIV Stigma and Discrimination”. 2020.  
<https://www.avert.org/professionals/hiv-social-issues/stigma-discrimination>
- Avert. “Starting Antiretroviral Treatment for HIV”. Juni 2020.  
<https://www.avert.org/living-with-hiv/starting-treatment>

- Avert. "Children, HIV and AIDS." 2020.
- Avert. "HIV and AIDS in South Africa". April 2020.  
<https://www.avert.org/professionals/hiv-around-world/sub-saharan-africa/south-africa>
- Avert: Global information and education on HIV and AIDS. "Gender Inequality and HIV". Oktober 2019. [https://www.avert.org/professionals/social-issues/gender-inequality#footnote47\\_jpqc56](https://www.avert.org/professionals/social-issues/gender-inequality#footnote47_jpqc56)
- Global Advocacy for HIV Prevention. "For Women in South Africa, HIV Stigma Still Runs Strong". Desember 2014. <https://www.avac.org/blog/women-south-africa-hiv-stigma-still-runs-strong>  
<https://www.avert.org/professionals/hiv-social-issues/key-affected-populations/children>
- International Labour Organization. "Who are domestic workers?" 2020.  
[https://www.ilo.org/global/topics/domestic-workers/WCMS\\_209773/lang-en/index.htm](https://www.ilo.org/global/topics/domestic-workers/WCMS_209773/lang-en/index.htm)
- International Women's Development Agency Ministry of Foreign Affairs of the Netherlands. "CEDAW at a Glance". 2020.  
<https://iwda.org.au/assets/files/CEDAW-at-a-Glance.pdf>
- Our World in Data. "HIV/AIDS." 2019. <https://ourworldindata.org/hiv-aids>
- Oxfam Library. "Inequality in South Africa". 2012.  
<https://oxfamilibrary.openrepository.com/bitstream/handle/10546/322516/rr-inequality-south-africa-010714-en.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- South African History Online. "Women and the struggle against Apartheid". Agustus 2019. <https://www.sahistory.org.za/article/women-and-struggle-against-apartheid>
- Statistics South Africa. Stats SA Library Cataloguing-in-Publication Data. "Gender Series Volume II: Education and Gender, 2004-2014." 2015.  
<https://www.statssa.gov.za/publications/Report-03-10-12/Report-03-10-122001.pdf>
- Statistics South Africa. Stats SA Library Cataloguing-in-Publication Data. "How do women fare in the South African labour market?." 2018.  
<http://www.statssa.gov.za/?p=11375>
- The United Nations Children's Fund. "HIV and AIDS, Gender-based violence".  
[https://www.unicef.org/southafrica/hiv\\_aids\\_729.html](https://www.unicef.org/southafrica/hiv_aids_729.html)
- UN Women. "Convention on the elimination of All Forms of Discrimination against Women, overview of the Convention." 2009.  
<https://www.un.org/womenwatch/daw/cedaw/>
- UNAIDS. "Global AIDS Update". 2016.  
[https://www.unaids.org/sites/default/files/media\\_asset/global-AIDS-update-2016\\_en.pdf](https://www.unaids.org/sites/default/files/media_asset/global-AIDS-update-2016_en.pdf)
- United Nations Development Programme. "Gender Inequality".  
[www.undp.org/library](http://www.undp.org/library)
- United Nations Human Rights Council. "International standards and global commitments: Convention on the Elimination of Discrimination against Women". 2020.

<https://www.ohchr.org/EN/Issues/Women/Pages/InternationalStandards.aspx>

United Nations Human Rights Office of the High Commissioner. “Committee on the Elimination of Discrimination Against Women, General recommendations”. 2020.

<https://www.ohchr.org/en/hrbodies/cedaw/pages/recommendations.aspx>

United States Agency for International Development. “United States strategy to prevent and respond to gender-based violence globally 2014”. 2014. [https://www.usaid.gov/sites/default/files/documents/2155/GBV\\_Factsheet.pdf](https://www.usaid.gov/sites/default/files/documents/2155/GBV_Factsheet.pdf)

US Department of State. “The end of Apartheid”. Januari 2009. <https://2001-2009.state.gov/r/pa/ho/time/pcw/98678.htm>

World Health Organization. “HIV/AIDS.” November 2017.

<https://www.who.int/features/qa/71/en/>

World Health Organization. “South Africa, country profile: 2016”. 2017.

[https://www.who.int/hiv/data/Country\\_profile\\_South\\_Africa.pdf?ua=1](https://www.who.int/hiv/data/Country_profile_South_Africa.pdf?ua=1)

World Health Organization. “Women’s health and human rights: Monitoring the implementation of CEDAW”. 2007.

[://apps.who.int/iris/bitstream/handle/10665/43606/9789241595100\\_eng.pdf;jsessionid=6A7401EDEAA7963AECE1B35EC68BD5CB?sequence=1](https://apps.who.int/iris/bitstream/handle/10665/43606/9789241595100_eng.pdf;jsessionid=6A7401EDEAA7963AECE1B35EC68BD5CB?sequence=1)

